

Analyse Sémantique et Rhétorique dans la communication Politique: Analyse du Discours et Étude du Partenariat Franco-Africain sous Emmanuel Macron

M. Mohammed Soufiane EL IMANE
Faculté des Lettres et des Sciences Humaines de Rabat
Maroc

# Résumé

Cet article vise à analyser les outils de communication sémantique utilisés dans les discours politiques pour influencer la perception du public et façonner la relation entre les nations. Il explore comment la répétition de mots-clés, le choix des termes et les stratégies rhétoriques peuvent être déployés pour redéfinir des dynamiques de pouvoir, instaurer de nouvelles formes de coopération, et impacter la sphère géopolitique et diplomatique.

#### **Abstrat**

This article aims to analyze the semantic communication tools employed in political speeches to influence public perception and shape relations between nations. It explores how the repetition of key terms, word choice, and rhetorical strategies can be used to redefine power dynamics, establish new forms of cooperation, and impact the geopolitical and diplomatic landscape.



# Introduction

La redéfinition des relations entre la France et l'Afrique, telle que présentée dans le discours du Président Emmanuel Macron à la veille de son déplacement en Afrique centrale le 27 février 2023, constitue une initiative stratégique d'envergure visant à réorienter et revitaliser le partenariat bilatéral. Ce discours, prononcé à un moment clé des relations franco-africaines, illustre une volonté manifeste de renouveler les engagements militaires et sécuritaires dans un cadre de coopération plus égalitaire et respectueux. Cet article se propose d'explorer en profondeur la manière dont Macron utilise la communication et la sémantique pour influencer cette transformation, et comment ces éléments façonnent la perception et la mise en œuvre des nouvelles orientations stratégiques.

Le discours de Macron introduit plusieurs concepts clés qui soulignent une transition majeure dans la politique étrangère française. Parmi ces concepts, le "partenariat réciproque" et "équilibré" sont particulièrement significatifs, mettant en avant une volonté de dépasser les relations historiquement marquées par des dynamiques de pouvoir inégales. En intégrant ces termes, Macron vise à établir une nouvelle norme de coopération qui repose sur l'égalité et le respect mutuel, contrastant avec les approches antérieures souvent perçues comme paternalistes ou néocoloniales.

L'objectif principal de cet article est de décortiquer la manière dont Macron utilise les techniques de communication et de sémantique pour atteindre plusieurs objectifs spécifiques :

# 1. Redéfinition du Partenariat Militaire et Sécuritaire :

Macron met en avant une vision renouvelée du partenariat militaire avec l'Afrique, marquée par des termes comme "co-construction<sup>1</sup>" et "partenariat équilibré\*<sup>2</sup>". Cette section de l'article analysera comment ces termes sont employés pour signaler un changement profond dans les relations franco-africaines, en mettant l'accent sur une approche plus collaborative et moins hiérarchique. L'analyse se concentrera sur l'impact de cette terminologie sur la perception de la France en tant que partenaire égalitaire et respectueux des besoins des pays africains.

# 2. Amélioration de la Lisibilité et de la Réactivité des Actions Françaises:

Macron appelle à une amélioration de la transparence et de la réactivité des actions françaises, en soulignant la nécessité d'une communication plus claire et visible. Cette partie de l'article explorera comment Macron utilise la sémantique pour encourager une approche plus proactive et adaptable, visant à

\_\_\_

<sup>&</sup>lt;sup>1&2</sup> discours du Président de la République de France, Emmanuel Macron, intitulé "Le Partenariat Afrique-France : discours du Président à la veille de son déplacement en Afrique centrale". Ce discours a été publié le 27 février 2023 sur le site officiel de l'Élysée (<a href="https://www.elysee.fr/">https://www.elysee.fr/</a>) et a été consulté le 12 septembre 2024.



renforcer la crédibilité et l'efficacité des initiatives françaises sur le continent africain. Nous examinerons comment cette demande d'une "communication offensive" et d'une "visibilité accrue" contribue à une meilleure réception et à une gestion plus efficace des relations franco-africaines.

# 3. Promotion d'un Partenariat Équilibré et Respectueux :

Le discours de Macron insiste sur la "profonde humilité<sup>2</sup>" nécessaire dans les interactions avec les partenaires africains, et promeut un partenariat basé sur le respect mutuel. Cette section analysera comment l'accent mis sur la "profonde humilité" et le respect des intérêts africains vise à corriger les perceptions négatives des relations passées et à établir une base plus solide pour une coopération future. Nous discuterons de la manière dont cette approche contribue à construire une relation fondée sur la réciprocité, en évitant les erreurs des politiques précédentes.

En synthèse, cet article vise à décoder les stratégies communicatives et sémantiques employées par Emmanuel Macron pour influencer la redéfinition des relations franco-africaines. En mettant en lumière la manière dont ces techniques façonnent la nouvelle dynamique de partenariat, nous chercherons à comprendre comment elles contribuent à établir une coopération plus équitable, respectueuse, et efficace dans un contexte géopolitique complexe et en évolution rapide.

# L'importance des mots-clés : Analyse de la récurrence sémantique dans le discours.

Dans son discours, Emmanuel Macron utilise de manière stratégique des motsclés et des expressions récurrentes, éléments constitutifs de la sémantique linguistique, pour renforcer ses messages et orienter la perception du public. Cette technique repose sur la capacité des mots à véhiculer des significations profondes et à structurer la compréhension du discours. Les termes choisis ne sont pas anodins : ils agissent comme des "marqueurs sémantiques" qui expriment, de manière concise et répétée, les objectifs et les valeurs de la nouvelle relation franco-africaine qu'il souhaite bâtir. Cette approche linguistique peut être comparée aux travaux de chercheurs comme Ferdinand de Saussure<sup>1</sup> et Noam Chomsky<sup>2</sup>, qui ont étudié comment les mots, par leur répétition et leur usage, façonnent des réalités sociales et politiques.

# • Partenariat réciproque.

L'un des messages centraux du discours est l'importance de bâtir un « partenariat fondé sur la réciprocité » et l'égalité entre la France et l'Afrique. Le

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Discours du Président de la République de France, Emmanuel Macron, intitulé "Le Partenariat Afrique-France: discours du Président à la veille de son déplacement en Afrique centrale". Ce discours a été publié le 27 février 2023 sur le site officiel de l'Élysée (<a href="https://www.elysee.fr/">https://www.elysee.fr/</a>) et a été consulté le 12 septembre 2024.



Président insiste sur la nécessité de remplacer l'ancienne dynamique de « dépendance » et de « paternalisme » par une relation équilibrée, dans laquelle chaque partie contribue et bénéficie de manière mutuelle. Les mots-clés "partenariat", "équilibré" et "réciproque" sont utilisés pour souligner cette volonté de partager les responsabilités et de co-construire des solutions, plutôt que d'imposer des modèles externes.

Le choix du mot "partenariat" plutôt que des termes plus connotés, comme "coopération" ou "aide", marque un changement dans l'attitude de la France. Il met l'accent sur une relation <u>symétrique</u>, où les besoins et priorités des pays africains sont pris en compte de manière proactive et non imposée. Ce vocabulaire montre que la France entend respecter la « souveraineté » des États africains tout en promouvant des <u>intérêts communs</u>. Le Président parle de "co-construction" et de "soutien", deux termes qui reflètent cette vision d'une collaboration équilibrée.

# • « Transition et transformation ».

Un autre thème majeur est celui du « changement », souvent présenté sous les termes de "transition" et de "transformation". Le Président Macron évoque régulièrement des "transformations profondes" ou l'ouverture d'une "nouvelle ère" pour qualifier les relations entre la France et l'Afrique.

La notion de "transition" renvoie à l'idée d'un processus en cours, d'un « changement progressif », mais essentiel, vers de nouvelles formes de coopération. Il est question d'une transition à la fois <u>politique</u>, <u>économique</u>, <u>culturelle</u> et <u>militaire</u>. Ce vocabulaire souligne que la France reconnaît la nécessité de s'adapter aux nouvelles réalités africaines et mondiales. Parler de transformation montre que Macron cherche à marquer ce moment comme un « tournant historique », une opportunité pour tourner la page sur des approches obsolètes et ouvrir la voie à des « relations modernisées » et plus adaptées aux défis contemporains.

Les expressions comme "nouvelle étape" et "réinvention" renforcent cette idée de « renouvellement », suggérant que la France et l'Afrique ne doivent plus se contenter de reproduire les schémas du passé, mais qu'elles doivent entrer dans une « dynamique nouvelle », où les innovations économiques, les technologies, et la jeunesse jouent un rôle central.

# • « Transition Humilité et écoute ».

Le Président adopte un ton marqué par la « modestie » et « l'humilité » dans son discours. Il reconnaît explicitement les erreurs passées, notamment les pratiques paternalistes et interventionnistes, souvent reprochées à la France dans ses relations avec l'Afrique. L'expression "profonde humilité³" est utilisée pour

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Discours du Président de la République de France, Emmanuel Macron, intitulé "Le Partenariat Afrique-France : discours du Président à la veille de son déplacement en Afrique centrale", 4<sup>ème</sup>



montrer que la France doit changer son approche et se <u>détacher de son arrogance</u> historique, qui a parfois été mal perçue par ses partenaires africains.

Cette posture d'humilité est renforcée par une insistance sur l'importance de « l'écoute ». Macron répète à plusieurs reprises que la France doit écouter les aspirations des peuples africains et s'adapter aux priorités locales. Les termes "écoute" et "respect" illustrent un désir de s'aligner davantage sur les besoins spécifiques des pays africains, et non de leur imposer des solutions préconçues. Ce changement de ton est une réponse directe aux critiques selon lesquelles la France s'était, par le passé, trop souvent placée en position de donneuse de leçons, sans tenir compte des contextes et des dynamiques internes de ses partenaires africains.

L'idée d'une approche humble et respectueuse est aussi présente dans les engagements pris concernant la souveraineté des pays africains. En soulignant l'importance de respecter leurs décisions et leurs trajectoires, le Président cherche à apaiser les tensions liées à l'ancienne approche néo-coloniale qui a longtemps dominé la perception des relations franco-africaines.

# • « Sécurité et souveraineté ».

Le thème de la « sécurité » revient fréquemment dans le discours, mais avec une nouvelle approche. Plutôt que de se concentrer sur des interventions militaires directes, Macron prône un « accompagnement des forces locales » et une coopération en matière de « sécurité » adaptée aux demandes des États africains. Il parle de "soutien" et de "formation", soulignant la nécessité d'une relation dans laquelle la France se positionne en partenaire et non en acteur dominant. Les mots "formation", "accompagnement" et "équipement" marquent cette transition vers une assistance technique plutôt qu'une présence militaire lourde.

En parallèle, le Président souligne à plusieurs reprises l'importance de la souveraineté des nations africaines. L'idée que les Africains doivent être les principaux acteurs de leur sécurité et de leur développement est un fil conducteur du discours. Les termes "souveraineté", "autonomie" et "responsabilité" sont utilisés pour rappeler que la France entend désormais respecter pleinement l'indépendance des États africains dans leurs choix politiques et économiques.

# • « Compétition et opportunités économiques ».

Macron évoque également la compétition croissante que la France rencontre sur le continent africain, notamment face à des puissances comme la Chine, la Russie ou la Turquie. Les mots-clés "compétition", "concurrence", et "émergence" montrent que la France est consciente de la nécessité de revoir sa

-

paragraphe Ce discours a été publié le 27 février 2023 sur le site officiel de l'Élysée (<a href="https://www.elysee.fr/">https://www.elysee.fr/</a>) et a été consulté le 12 septembre 2024.



stratégie pour rester <u>compétitive</u> dans un contexte mondial où les acteurs économiques sont nombreux et dynamiques.

En parallèle, le discours met l'accent sur les opportunités économiques que représente l'Afrique. Le Président utilise des termes tels que "industrialisation", "innovation", et "jeunes entrepreneurs" pour montrer que la France ne voit plus l'Afrique comme un simple fournisseur de ressources naturelles, mais comme un partenaire économique d'avenir. La valorisation de la jeunesse africaine et des diasporas comme des acteurs clés du développement futur du continent est également une idée récurrente.

# Discussion

Le discours de Macron s'appuie sur des mots-clés récurrents tels que "partenariat réciproque", "équilibré", "co-construction", et "humilité". La répétition de ces termes peut être vue comme une stratégie classique de persuasion, un procédé rhétorique visant à marquer les esprits et à renforcer l'impression d'un engagement profond. Cette insistance sur certains mots semble destinée à délivrer un message sans équivoque : la France n'entend plus imposer ses vues, mais cherche à être perçue comme un partenaire sur un pied d'égalité.

Dans le domaine de la communication et des sciences du langage, la répétition des mots est reconnue pour son efficacité persuasive. Les spécialistes s'accordent sur le fait qu'elle joue un rôle essentiel dans l'assimilation du message, la mémorisation, et la conviction de l'audience. Les théories de la communication démontrent que la répétition d'idées ou de termes génère un effet *de familiarité cognitive*, également connu sous le nom d'effet de simple exposition, théorisé par Robert Zajonc en 1968<sup>4</sup>. Ce phénomène stipule que plus une personne est exposée à une information, plus elle développe une attitude positive à son égard, simplement en raison de la familiarité croissante.

De plus, les scientifiques de la communication soulignent que la répétition permet de consolider l'identité du locuteur et la cohérence de son message. Un discours où des termes clés sont fréquemment repris montre une clarté d'intention et une cohérence argumentative, souvent perçues comme un signe de force et de maîtrise. Un exemple marquant de ce principe est le discours de Martin Luther King, "I Have a Dream<sup>5</sup>", où la répétition de cette phrase tout au long du discours donne une puissance rhétorique au message et renforce son image de leader charismatique, tout en martelant son appel à l'égalité et à la justice.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> L'effet de familiarité cognitive, également connu sous le nom d'effet de simple exposition, a été théorisé par le psychologue social Robert Zajonc dans son étude intitulée "Attitudinal Effects of Mere Exposure", publiée en 1968. Cette théorie suggère que plus une personne est exposée à une information ou à un stimulus, plus elle développe une attitude favorable envers celui-ci, simplement en raison de la familiarité croissante.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Le discours "I Have a Dream" de Martin Luther King Jr., prononcé le 28 août 1963 lors de la Marche sur Washington pour l'emploi et la liberté,



Dans ce discours de février 2023, Emmanuel Macron utilise ces principes rhétoriques tout en adoptant une posture modeste, voire défensive. Il reconnaît les critiques historiques à l'encontre du rôle de la France en Afrique, en admettant les erreurs du passé, et propose une nouvelle approche basée sur le respect et la réciprocité. Dans un contexte où des pays tels que le Mali, le Burkina Faso et le Niger ont vu émerger des sentiments anti-français exacerbés par des coups d'État, Macron réévalue la stratégie militaire française. Au lieu d'imposer une présence militaire directe, il prône désormais une coopération sécuritaire axée sur la formation et le soutien des armées locales, illustrant ainsi la volonté de la France de s'adapter à cette situation complexe.

En outre, Macron aborde avec subtilité la montée en puissance d'autres acteurs géopolitiques en Afrique, en particulier la Chine et la Russie. Ces puissances, via des initiatives économiques et militaires — comme le groupe Wagner en Centrafrique et au Mali <sup>6</sup>—, concurrencent l'influence française. En critiquant leurs "modèles de financement" qu'il considère comme fragilisant les économies africaines, Macron tente de légitimer une nouvelle politique française, qu'il présente comme plus respectueuse et durable, cherchant ainsi à se différencier des interventions de ces puissances.

#### Conclusion

Le discours d'Emmanuel Macron, prononcé en février 2023, illustre l'usage stratégique de la communication et de la sémantique pour redéfinir les relations entre la France et l'Afrique. En s'appuyant sur des mots-clés tels que "partenariat réciproque", "équilibré", "co-construction", et "humilité", Macron cherche à projeter une image de coopération fondée sur l'égalité et le respect mutuel, contrastant avec l'héritage néocolonial critiqué dans le passé. Cette répétition intentionnelle de termes précis vise non seulement à persuader le public africain et international, mais aussi à cimenter une perception d'un engagement sincère vers un nouveau modèle de relations bilatérales.

Les techniques sémantiques employées par Macron reposent sur des principes bien établis de la communication, tels que l'effet de familiarité cognitive théorisé par Robert Zajonc. En répétant des termes clés, il cherche à renforcer l'adhésion au message et à créer une perception positive d'une France humble et respectueuse des aspirations africaines. La posture modeste, voire défensive, adoptée par Macron, reconnaissant les erreurs historiques de la France, vise également à apaiser les tensions et à réorienter les relations franco-africaines sur de nouvelles bases.

Ce discours témoigne de la capacité de la rhétorique politique à influencer la sphère publique et à redéfinir les relations internationales. En ce sens, il ne s'agit

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Activités du groupe Wagner en République Centrafricaine et au Mali," Conseil de sécurité des Nations Unies, consulté le 15 septembre 2024, <a href="https://www.un.org/securitycouncil/sanctions/2127/materials">https://www.un.org/securitycouncil/sanctions/2127/materials</a>.

# Analyse Sémantique et Rhétorique \* \* M. Mohammed Soufiane EL IMANE



pas seulement d'un exercice de persuasion, mais d'une tentative de refonte des politiques françaises en Afrique dans un contexte géopolitique marqué par la montée en puissance d'autres acteurs comme la Chine et la Russie. La portée de ce discours pourrait avoir un impact durable sur la perception du rôle de la France en Afrique et sur l'avenir de son influence sur le continent, bien que la mise en œuvre concrète de ces idées reste déterminante pour juger de l'authenticité et de l'efficacité de ce changement stratégique.



# Références

**Zajonc, R. B. (1968).** Attitudinal Effects of Mere Exposure. Journal of Personality and Social Psychology Monograph Supplement, 9(2), 1-27.

Saussure, F. (1916). Course in General Linguistics. Charles Bally & Albert Sechehaye (Eds.). Open Court Publishing.

Chomsky, N. (1965). Aspects of the Theory of Syntax. MIT Press.

Martin Luther King Jr. (1963). *I Have a Dream*. Speech delivered at the March on Washington for Jobs and Freedom, August 28, 1963. <u>Accessed at The King Institute</u>.

**Discours du Président Emmanuel Macron (2023).** Le Partenariat Afrique-France: discours du Président à la veille de son déplacement en Afrique centrale. Published February 27, 2023, on the official website of the Élysée. <u>Accessed on September 12, 2024, from Élysée</u>.

**Aristotle.** (circa 4th century BCE). *Rhetoric*. Translated by W. Rhys Roberts. Retrieved from Project Gutenberg.

**Perloff, R. M. (2020).** The Dynamics of Persuasion: Communication and Attitudes in the 21st Century. Routledge.